

Appel à communications

L'accès à la justice et droits de l'enfant : expériences locales et globales

Forum international sur les droits de l'enfant

Les 2 et 3 juin 2025

Université de Moncton, en ligne

Ce forum s'adresse aux personnes qui s'intéressent à l'accès à la justice pour les enfants. Il vise à partager les approches innovantes, les connaissances et les données probantes issues de la recherche, de la pratique et de l'expérience vécue afin de stimuler l'action. L'accès à la justice est l'un des piliers de la Convention relative aux droits de l'enfant. Étroitement relié à la notion de participation de l'enfant, il suppose une approche axée sur le point de vue du jeune ainsi que la connaissance de ses droits. Malgré l'accent mis sur les mesures générales de mise en œuvre de cette Convention, article 12 en particulier, l'insuffisance des voies d'accès à la justice pour les enfants demeure une préoccupation importante pour les parties prenantes.

Organisé en marge du 5^e Congrès mondial sur la justice avec les enfants par le Groupe de recherche interdisciplinaire en droits de l'enfant (GRIDE), ce forum permettra de dresser un état des lieux et d'échanger sur les perspectives d'amélioration en matière d'accès à la justice pour les enfants.

Nous invitons les chercheur-es, les étudiant-es-chercheur-es ainsi que les intervenant-es de divers domaines à soumettre leur proposition de communication, en français ou en anglais (250 mots maximum, format Word), **d'ici le 21 avril 2025** à : GRIDE@umoncton.ca

Seules les propositions les plus pertinentes qui contribuent à l'avancement des connaissances ou des pratiques et répondent aux critères suivants seront considérées :

- Le résumé n'excède pas 250 mots, plus un court titre accompagné du nom de la personne ou des personnes conférencière(s) et de leur affiliation;
- Il présente brièvement la problématique examinée, l'approche méthodologique et les résultats qui seront présentés;
- Il indique comment la communication apporte un éclairage pertinent pour la réflexion ou les pratiques relatives à l'accès des enfants à la justice.

Les décisions seront communiquées aux autrices et auteurs d'ici le 5 mai et les conférences (20 minutes chacune) se tiendront les 2 et 3 juin 2025 entre 9h15 et 16h30, heure avancée de l'Atlantique, à l'Université de Moncton en ligne ou en format hybride.

Le forum est jumelé avec un événement satellite organisé par le GRIDE et la Coalition canadienne pour les droits des enfants, en lien avec le Congrès mondial sur la justice avec les enfants, intitulé « La recherche de justice pour les enfants : l'expérience canadienne » qui offrira deux ateliers : « Promouvoir une justice centrée sur l'enfant » et « Prévenir et répondre à la violence envers les enfants dans le système de justice pour mineurs ».

Les participant-es au forum seront consulté-es en vue du retour du « Cours d'été international relatif au droit de l'enfant » (Université de Moncton, Bureau du défenseur des enfants et de la jeunesse du Nouveau-Brunswick) en 2026 sous un nouveau format.

Call for Contributions

Access to Justice and the Rights of the Child: Local and Global Experiences

International Forum on the Rights of the Child

June 2-3, 2025

Université de Moncton, online

This forum is intended for all individuals and organisations interested in children’s access to justice. It aims to share innovative approaches, knowledge and evidence from research, practice and lived experience to stimulate action. Access to justice is one of the pillars of the Convention on the Rights of the Child. It is closely linked to the notion of children’s participation, which implies an approach based on the point of view of the child, as well as knowledge of their rights. Despite the emphasis on general measures to implement this Convention, Article 12 in particular, inadequate access to justice for children remains a major concern for stakeholders.

Organized on the sidelines of the 5th World Congress on Justice with Children by the Interdisciplinary Research Group on the Rights of the Child (Groupe de recherche interdisciplinaire en droits de l’enfant, GRIDE), this Forum will be an opportunity to discuss prospects for improving children’s access to justice.

We invite researchers, student-researchers and speakers from various fields or disciplines to submit an abstract, in English or French (250 words maximum in Word format), by **April 21, 2025**, to GRIDE@umoncton.ca

Only the most relevant proposals that contribute to the advancement of knowledge or practice and meet the following criteria will be considered:

- The abstract does not exceed 250 words, plus a short title with the name of the speaker(s) and their affiliation;
- It briefly presents the issue or question being examined, the methodological approach and the results to be presented;
- It indicates how the contribution sheds new light on the issues or practices related to children’s access to justice.

Decisions will be communicated to authors by May 5, and the 20-minute conferences will be held on June 2 and 3, 2025, between 9:15 am and 4:30 pm, Atlantic Daylight Time, at the Université de Moncton online or in a hybrid format.

The Forum will take place alongside a satellite event organized by the GRIDE and the Canadian Coalition for the Rights of Children in conjunction with the World Congress on Justice with Children, entitled “Seeking Justice for Children: The Canadian Experience”, which will offer two workshops: “Advancing child-centred justice” and “Preventing and responding to violence against children in the juvenile justice system”.

Participants to the Forum will be consulted in anticipation of the organisation of the “International Summer School on the Rights of the Child” (Université de Moncton, Office of the New Brunswick Child and Youth Advocate) in 2026 in a new format.